

**STRATEGI WORLD WIDE FUND FOR NATURE
(WWF) INDONESIA DALAM MENDORONG
PEMERINTAH UNTUK MELINDUNGI IKAN HIU
DI INDONESIA TAHUN 2011-2018**

*(World Wide Fund for Nature (WWF) Indonesia's
Strategy in Encouraging The Government to Protect
Sharks in Indonesia 2011-2018)*

SKRIPSI



Disusun oleh:

**GALUH HANDAYANI IWANDA
20160510108**

Pembimbing:

Drs. Husni Amriyanto P., M.Si.

**PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
2020**

HALAMAN JUDUL

**STRATEGI WORLD WIDE FUND FOR NATURE
(WWF) INDONESIA DALAM MENDORONG
PEMERINTAH UNTUK MELINDUNGI IKAN HIU
DI INDONESIA TAHUN 2011-2018**

*(World Wide Fund for Nature (WWF) Indonesia's
Strategy in Encouraging The Government to Protect
Sharks in Indonesia 2011-2018)*

SKRIPSI

Disusun Guna Memenuhi Persyaratan Memperoleh Gelar
Sarjana pada Program Studi Ilmu Hubungan Internasional
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas
Muhammadiyah Yogyakarta

Disusun oleh:

**GALUH HANDAYANI IWANDA
20160510108**

Pembimbing:

Drs. Husni Amriyanto P., M.Si.

**PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
2020**

HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI

STRATEGI WORLD WIDE FUND FOR NATURE (WWF) INDONESIA DALAM MENDORONG PEMERINTAH UNTUK MELINDUNGI IKAN HIU DI INDONESIA TAHUN 2011-2018

GALUH HANDAYANI IWANDA
20160510108

Telah dipertahankan dalam ujian pendadaran, dinyatakan lulus dan disahkan dihadapan Tim Penguji Skripsi Program Studi Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta pada:

Hari / tanggal : Kamis, 05 Maret 2020
Pukul : 08.00 WIB
Tempat : Ruang KA. PRODI HI

Tim Penguji

Husni Amriyanto P. M.Si

Ketua Tim Penguji



Dr. Nur Azizah, M.Si.

Penguji I



Dr. Sidik Jatmika

Penguji II

SURAT PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Galuh Handayani Iwanda
NIM : 20160510108
Jurusan : Ilmu Hubungan Internasional

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi saya dengan judul **“Strategi World Wide Fund for Nature (WWF) Indonesia Dalam Mendorong Pemerintah Untuk Melindungi Ikan Hiu Di Indonesia Tahun 2011-2018”** adalah asli dan belum pernah diajukan untuk memperoleh gelar akademik sarjana baik di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta ataupun perguruan tinggi lain.

Dalam skripsi saya tidak terdapat karya, ide dan pendapat orang lain, terkecuali tertulis dengan jelas referensi yang dicantumkan dalam skripsi dengan disebutkan nama dan dicantumkan daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila dikemudian hari ditemukan ketidaksesuaian dengan pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik dan diproses sesuai dengan ketentuan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 21 Maret 2020

Galuh Handayani Iwanda

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Wr. Wb.

Dengan memanjatkan puji dan syukur kehadiran Allah SWT atas segala rahmat, nikmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi yang berjudul **“Strategi World Wide Fund for Nature (WWF) Indonesia Dalam Mendorong Pemerintah Untuk Melindungi Ikan Hiu Di Indonesia Tahun 2011-2018”** dengan baik dan lancar. Karya ini merupakan hasil akhir yang disusun penulis, sekaligus merupakan salah satu bentuk aplikasi materi yang penulis peroleh selama menempuh jenjang perkuliahan di Program Studi Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Ucapan terima kasih penulis dedikasikan kepada semua pihak yang telah berkontribusi dalam proses studi dan penulisan skripsi ini. Penulis sampaikan kepada:

1. Bapak Dr. Ir. Gunawan Budiyo, M.P selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
2. Ibu Dr. Titin Purwaningsih, S.IP., M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
3. Ibu Dr. Nur Azizah, M.Si. selaku Ketua Jurusan Ilmu Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta serta sebagai Dosen Penguji 1 yang telah menyempatkan waktu untuk hadir dan menguji skripsi ini serta memberikan kritik serta masukan yang sangat membantu saya dalam menyempurnakan karya ini.
4. Bapak Drs. Husni Amriyanto P M.Si selaku Dosen Pembimbing Skripsi yang telah memberikan waktu dan pikiran selama penyusunan skripsi ini.
5. Bapak Dr. Sidik Jatmika selaku Dosen Penguji II yang telah menyempatkan waktu untuk hadir dan menguji skripsi ini serta memberikan kritik dan saran yang sangat membantu penulis dalam menyempurnakan karya ini.

6. Ibu Siti Muslikhati, S.IP., M.Si selaku Dosen Penguji Proposal yang telah banyak memberikan masukan terhadap penulis.
7. Ibu Ratih Herningtyas, S.IP., M.A selaku Dosen Penguji Proposal yang telah banyak memberikan masukan terhadap penulis.
8. Seluruh Bapak dan Ibu Dosen Jurusan Ilmu Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang telah mendidik dan memberikan ilmu yang sangat bermanfaat.
9. Bapak Jumari, Pak Waluyo, dan seluruh karyawan yang siap dan sabar melayani pertanyaan dan keluhan mahasiswa.

Penulis tidak bisa memberikan apa-apa kecuali ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada pihak-pihak tersebut beserta orang-orang yang selalu memberikan semangat serta dukungan kepada penulis selama duduk dibangku perkuliahan. Semoga Allah SWT selalu melimpahkan balasan yang berlipat ganda. Penulis berharap semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi penulis maupun orang-orang yang membacanya.

Wassalamu 'alaikum Wr. Wb.

Yogyakarta, 21 Maret 2020

Galuh Handayani Iwanda
20160510108

HALAMAN MOTTO

“Allah tidak membebani seseorang itu melainkan sesuai dengan kesanggupannya.”

(Q.S. Al-Baqarah: 286)

—

”Try not become a man of success, but rather try to become a man of value.”

(Albert Einstein)

—

“We first make our habits, and then our habits make us”

HALAMAN PERSEMBAHAN

Skripsi ini sepenuhnya saya persembahkan untuk:

Orangtua

Teruntuk orangtua saya, Sutriningsih dan Iwanda, terimakasih banyak! Terimakasih banyak atas segala jerih payah yang telah ayah dan ibu beri dan keluarkan demi menyekolahkan aku selama ini, terimakasih banyak atas do'a, cinta, kesabaran, kekuatan, pengertian serta dukungan yang telah ibu dan ayah berikan. Galuh percaya bahwa hal-hal baik yang ayah dan ibu berikan telah menjadikan Galuh sebagai manusia seutuhnya. Semoga dengan terselesaikannya skripsi ini menjadi titik awal dari mimpi-mimpi Galuh lainnya yang akan ikut tercapai dan terselesaikan. Galuh selalu berdo'a semoga ibu dan ayah selalu berada dalam lindungan Allah SWT dimanapun serta kapanpun. Galuh sayang ibu & ayah.

Adik

Teruntuk adik saya, Galang Oasis Excel, terimakasih
selalu memberikan energi ceria dalam hidup.

Terimakasih telah lahir ya, Galang. Mba Galuh berdo'a
semoga kamu nantinya dapat berguna bagi sesama.

Semoga hidupmu selalu diiringi rasa syukur dan bahagia.

UCAPAN TERIMA KASIH

Dalam menyelesaikan skripsi ini, saya ucapkan syukur kepada Allah SWT, yang telah memberikan saya nikmat yang tak terhingga, memberikan kesehatan, rezeki dan kekuatan yang sangat luar biasa didalam keadaan apapun, sehingga menjadikan penulis sosok yang kuat dan sabar dalam menghadapi segala situasi.

Dalam kesempatan kali ini, saya juga ingin mengucapkan terima kasih dengan setulus hati saya kepada mereka yang telah terlibat dalam hidup saya dan dalam proses penulisan skripsi ini, sehingga pada akhirnya saya bisa menyelesaikannya. *They have been giving me lots of love and support.* Semoga bahagia, rasa syukur dan kemudahan selalu menyertai kalian semua. Terima kasih banyak, ya!

1. Teruntuk keluarga besar saya yang ada di Lampung terimakasih banyak atas segala do'a dan hal-hal baik yang telah diberikan. Semoga Galuh bisa terus memberikan yang terbaik bagi kalian semua.
2. Untuk Mba Desi dan Om Andre, terimakasih banyak telah selalu menerima Galuh dan keluarga dirumah. Terimakasih untuk menerima dengan ikhlas dan tanpa pamrih. Galuh berdo'a semoga mba Desi, Om Andre, Rafi, Alma dan Zahra diberikan kesehatan dan berkah yang melimpah dalam hidup. Semoga Allah membalas segala kebaikan mba Desi dan Om Andre sekeluarga.
3. Mohammed Reyhan Thontowy Djauhari Majid, kekasih sekaligus *partner* tersetia dan terbaikku, terimakasih banyak ya atas kasih sayang, ketulusan, dukungan, pengertian, do'a dan segala hal-hal positif yang kamu kasih ke aku. Terimakasih selalu ada disaat-saat aku butuh bahu untuk bersandar, tangan untuk

mengusap setiap tetes air mata yang turun, kuping untuk mendengarkan dan hati untuk meredam segala keresahanku baik sebelum, selama maupun setelah penulisan skripsi ini. Terimakasih selalu berdiri disampingku untuk ikut melawan rasa tidak percaya diri yang selalu menghantuiku. Kamu lebih dari apa yang aku bayangkan.

4. Teruntuk “Keluarga UMY” Amalia, Arlisa, Aluh, Chikita, Diana, Ilo, Ipit, Kirana Meiniar dan Tiara terimakasih telah selalu mendukung dan menyemangati aku! Terimakasih segala info-info penting perkuliahan. Kalian sangat membantu! Love you guys!
5. Teruntuk Arlis Siti Zahra, teman pertama ku di UMY, terimakasih banyak atas segala *Positive Vibes-nya* disegala aspek kehidupan! Makasih ya udah mau disusahin dan direpotin sama banyak hal, makasih udah mau dengerin curhatan-curhatan gajelas ku dan terimakasih udah mau jadi temen aku. *See you on top!*
6. Untuk Endah Setya, heiii kamu teman ku yang belum lama kenal! Kok bisa si kita jadi sedeket ini wkwk. Terimakasih banyak ya Endah atas segala masukan serta sarannya selama penulisan skripsi ini. Kamu hebat telah berjuang sejauh ini. Terimakasih banyak sudah berkenan berteman denganku dan cukup mengerti aku. *See you on top too!*
7. Mba Yaya!!! Terimakasih telah berperan dalam penulisan proposal skripsi ini. Mba Tam sangat-sangat berperan! Terimakasih juga sudah selalu bersedia meluangkan waktu untuk memberi saran serta masukan. *I miss you.*
8. Untuk teh Shifa, makasih banyak atas hal-hal positifnya, masukan serta saran. *You're absolutely own the definition of hard working.*

9. Teruntuk Khafilah 25, KH Zainal Arifin, terimakasih telah membuat masa ta'aruf ku jadi seru dan berwarna! Terutama untuk Lisa, Inten, bang Ipul, Ilham kalian berperan cukup besar dalam perjalanan perkuliahan.
10. BEM FISIPOL periode 2016-2017 & 2017-2018, terutama divisi SOSMAS, terimakasih banyak! Kalian bener-bener mengajarkan aku banyak hal! Kalian guru terbaik diperkuliahan. Aku beruntung telah berproses bersama kalian.
11. Teruntuk teman-teman KKN Dharma Cita Nusantara tersayangku! Kalian mengajarkan aku banyak sekali hal. *I'll cherish every moment w you all guys. Those memories are absolutely will remain clear and full of emotions for me.* Desa Tli'u dihati, Desa Tli'u abadi. #BersamaMewarnaiIndonesia
12. Teruntuk Mama Kule dan Bapak Kule seta keluarga, terimakasih atas kehangatan yang kalian berikan. Terimakasih untuk selalu menanyakan perkembangan Galuh disini. Galuh sangat beruntung bisa mengukir kenangan dan cerita bersama bapa dan mama. Sehat selalu!
13. Teruntuk mba Fitri, bang Ammar, Koko dan kak Barry terimakasih banyak atas saran serta masukannya! Sangat membantu. Serta untuk semua pihak yang tidak dapat saya sebutkan satu persatu, terimakasih banyak telah membantu saya menyelesaikan skripsi ini. Semoga kebahagiaan dan kemudahan selalu menyertai kalian.

Yogyakarta, 23 Maret 2020

Galuh Handayani Iwanda

ABSTRAK

Karya ini akan menjelaskan tentang bagaimana strategi WWF Indonesia dalam mendorong pemerintah Indonesia untuk melindungi perburuan hiu yang semakin marak dari tahun ke tahun (2011-2018). Tujuan dari penelitian ini adalah untuk menganalisis strategi tersebut dengan menggunakan konsep *Transnational Advocacy Networks* (TAN). Analisis berdasarkan konsep ini menghasilkan jawaban bahwa WWF Indonesia menggunakan strategi advokasi yang kemudian dipecahkan lagi menjadi tiga melalui *Information Politics*, *Symbolic Politics* dan *Leverage Politics*. *Information Politics* adalah bagaimana WWF Indonesia melakukan persebaran informasi melalui website serta jurnal-jurna dan laporan tahunan. Kemudian WWF Indonesia melakukan Kampanye serta petisi sebagai *Symbolic Politics*-nya dan kemudian bekerjasama dengan Kementrian dan Kelautan RI dalam *Leverage Politics*-nya.

Kata Kunci: Perburuan Hiu, WWF Indonesia , Indonesia, Advokasi, *Transnational Advocacy Networks*

ABSTRACT

This thesis explains how WWF Indonesia's strategy has encouraged the Indonesian government to protect the hunting of sharks which is increasingly rife from year to year (2011-2018). The purpose of this study is to analyze this strategy using the concept of the Transnational Advocacy Network (TAN). WWF Indonesia used an advocacy strategy which was later broken into three through Information Politics, Symbolic Politics and Leverage Politics. Information Politics is how WWF Indonesia distributes information through websites and journals and annual reports. Then WWF Indonesia conducted a campaign and petition as its Symbolic Politics and then it was completed with the Ministry of Maritime Affairs and the Republic of Indonesia in its Leverage Politics.

Keywords: *Sharks Hunting, WWF Indonesia, Indonesia, Advocacy, Transnational Advocacy Networks*

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	I
HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI	II
SURAT PERNYATAAN KEASLIAN.....	III
KATA PENGANTAR.....	IV
HALAMAN MOTTO	VI
HALAMAN PERSEMBAHAN.....	VII
UCAPAN TERIMA KASIH.....	IX
ABSTRAK	XIII
ABSTRACT	XIV
DAFTAR ISI.....	XV
DAFTAR GAMBAR.....	XVII
DAFTAR TABEL.....	XVIII
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah.....	5
C. Kerangka Pemikiran	6
Konsep <i>Transnational Advocacy Network</i> (TAN).....	6
D. Hipotesis.....	10
E. Metodologi Penelitian	11
1. Jenis Penelitian	11
2. Metode Pengumpulan Data	11
F. Jangkauan Penelitian	11
G. Sistematika Penelitian	11
BAB II	
PERBURUAN HIU DI INDONESIA DAN REZIM YANG	
MENGATUR.....	14
A. Sejarah dan Perkembangan Perburuan Hiu di	
Indonesia.....	14

B. Rezim yang Mengatur tentang Ikan Hiu	19
1. Rezim Internasional.....	19
2. Rezim Nasional	26
BAB III WWF SEBAGAI ORGANISASI NON- PEMERINTAH YANG BERFOKUS PADA PELESTARIAN ALAM	31
A. Sejarah Terbentuknya WWF Internasional	31
B. Ruang Lingkup WWF Internasional	34
C. Sejarah dan Perkembangan WWF di Indonesia	37
D. Ruang Lingkup WWF Indonesia	40
1. Hutan.....	41
2. Laut	42
3. Tumbuhan dan Satwa Liar.....	43
4. Air Tawar	44
5. Iklim dan Energi.....	45
6. Pangan.....	46
BAB IV ANALISIS STRATEGI ADVOKASI <i>WORLD WIDE FUND FOR NATURE</i> (WWF) INDONESIA	49
A. Strategi <i>Information Politics</i>	49
B. Strategi <i>Symbolic Politics</i>	52
C. Strategi <i>Leverage Politics</i>	56
BAB V KESIMPULAN.....	65
DAFTAR PUSTAKA	67

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1.1 44 Wilayah prioritas WWF Internasional di beberapa wilayah di dunia.....	36
Gambar 4.2 Kampanye #SOSsharks yang di inisiasi oleh WWF Indonesia.....	53
Gambar 4.3 Petisi #SOSsharks yang di inisiasi oleh WW Indonesia dalam rangka mengurangi konsumsi produk-produk hiu	55
Gambar 4.4 Pesebaran Best Management Practice (BMP) di beberapa wilayah di Indonesia	57

DAFTAR TABEL

Tabel 1 Daftar jenis-jenis hiu yang masuk dalam CITIES..... 25